

# Columnas Estatales

**29 noviembre 2025**



## SE COMENTA

29/11/2025 Página 9

**Que** casi una semana le tomó a la alcaldesa de Acambay, **Ángelica Colín Pacheco**, dar un mensaje oficial luego de que 12 de sus policías municipales, entre ellos el comisario, fueron detenidos tras el enfrentamiento con estatales que investigaban un robo de vehículo. Afirmó que “respetan el trabajo de las instituciones, con quienes mantienen en colaboración para el esclarecimiento del caso”. Pues nada más faltaba que no.

Dado que en la actual administración ya han sido detenidos dos directores de seguridad, quizás las indagatorias pudieran responder una pregunta fundamental: ¿Con qué recomendación o criterio la presidenta **Colín** nombró en un área clave a quien luego resultó extorsionador, y posteriormente lo suplió con el **líder de una célula** involucrada en el robo de vehículos? ¿Fue pura mala suerte?

**Que** hablando de inseguridad, dan a conocer que en el **Edomex, grupos dedicados a la extorsión** y al fraude telefónico intentaron obtener casi 10 millones de pesos nada más entre el 20 y el 26 de noviembre. Las autoridades presumen que se evitó el pago de 90% de lo exigido, “por las alertas y denuncia ciudadana” que permitieron reaccionar. ¿Algún detenido por casualidad (aunque el origen de la llamada sea la prisión misma)? Cuando la única consecuencia es no “cobrar su dinero”, quizás los delincuentes sienten que no pasa nada.

---

**Que** en el caso de la desaparición del joven **Jeshua Cisneros**, en las inmediaciones de la autopista **México-Querétaro**, las investigaciones continúan e industrias asentadas en esa vía buscan coadyuvar. Ayer la empresa Alpura, además de solidarizarse con la familia, reafirmó su compromiso de apoyar a las autoridades en todo lo que corresponda, y ha estado colaborando; “deseamos que **Jeshua** sea localizado pronto y que su familia encuentre respuestas lo antes posible”, expresaron en un mensaje.

---

**Que** los transportistas ahora se quejan de que el descuento de 2 pesos para **adultos mayores** en la tarifa “**resulta complicado**” al aplicarse, ya que sus unidades tienen contadores que no distinguen edad. Primero dijeron que sí a todo con tal de que les autorizaran el alza en el cobro, y ahora las lágrimas de cocodrilo porque resulta que no leyeron las letras chiquitas. —



Eduardo Blanco

## Salida de capitales de México

**Como he** reiterado vivimos una recesión económica, lo más que vamos a crecer en este 2025, es el 0.8% del PIB lo que repercute en todos los sectores sociales, políticos y el productivo.

A esto hay que sumarle la salida de dinero de inversionistas extranjeros en México, según datos del sector financiero entre enero y octubre, inversores extranjeros vendieron 130 mil 763 millones de pesos en bonos respaldados por el gobierno.

Al cierre de 2024, de acuerdo con datos del Banco de México (BM), alrededor de un billón 832 mil millones de pesos en bonos del gobierno mexicano estaban en manos de inversionistas de otros países, mientras al último día de octubre la suma se ubicó en un billón 701 mil millones de pesos.

Es decir, dejamos de ser atractivos para tener su dinero en nuestro sistema financiero, llámeselo Bancos, Bonos, etc.

Analistas de Banamex señalaron que la tenencia de bonos por parte de extranjeros es de 12 % del total, el nivel más bajo desde 2010.

“La deuda mexicana sigue perdiendo atractivo entre extranjeros”, destacaron.

La salida de capitales foráneos se da en un contexto de elevada inestabilidad en los mercados financieros, desencadenada por las políticas comerciales implementadas por Trump.

Diversos especialistas han advertido que México no se enfrentará a una simple revisión del T-MEC, sino a una nueva negociación, lo que incrementa la incertidumbre.

Pero no todo es malo esta semana también hay una muy buena noticia, México logró tener un superávit el tercer trimestre del año, la cuenta corriente registró un superávit de 2,325 millones de dólares, que representa 0.5% puntos del PIB, se-

**El 2026 no pinta nada mejor que el actual año, teniendo presiones como es la negociación del TMEC, la incertidumbre por el nuevo modelo del Poder Judicial que debe generar confianza entre los inversores y el gobierno federal debe trabajar mucho**

gún información de Banco de México

Este saldo positivo interrumpió la racha de dos trimestres consecutivos con déficit y se convierte en el segundo superávit trimestral registrado desde el primer cuarto del 2024.

Desde Nueva York, el analista para América Latina en Goldman Sachs, Alberto Ramos, explicó que fue un resultado sorpresivo que sin embargo fue compensado por importantes revisiones a la baja en el saldo negativo del primero y segundo trimestre, así como del mismo lapso del año pasado, es decir, del periodo julio a septiembre.

El 2026 no pinta nada mejor que el actual año, teniendo tantas presiones como es la negociación del TMEC, la incertidumbre por el nuevo modelo del Poder judicial que debe generar confianza entre los inversores y el último punto el gobierno federal debe trabajar en hacer mucha política con todos los actores del país, porque todo suma en la economía nacional.

Doctor en Derecho  
X: @EduardoBlanco71



Paul Valdés

## De la luna de miel a la desconfianza

**El inicio** del sexenio de Claudia Sheinbaum en términos de aprobación presidencial fue de luna de miel con la opinión pública, registrando 74% al tomar posesión, subir a 77% al cumplir los primeros 100 días de gobierno, y casi 80% en el contexto de los aranceles y ataques de Donald Trump a México. Su imagen, construida con base en la continuidad del obradorismo y una narrativa de defensa frente a los ataques de Trump, le otorgó un capital político difícil de igualar en los primeros meses. Pero como sucede, la luna de miel no es eterna.

**A**mediados de año, la realidad empezó a pasar factura. Tres factores pesaron más que cualquier discurso o símbolo patriótico: la inseguridad que no cesa, una economía que no despega, y una inflación que golpea directamente a las familias. El contraste entre las expectativas y los resultados empezó a desgastar la relación entre la presidenta y la ciudadanía.

De acuerdo al portal [Oraculus.mx](#), el promedio de las encuestas publicadas a nivel nacional le da 76% de aprobación en septiembre, sin embargo el mes de noviembre acompañado de una serie de eventos negativos para la gobernanza marca un punto de quiebre en la aprobación presidencial.

Este proceso puede entenderse también desde una lectura de entropía social, donde el poder político sigue fases similares a las de cualquier sistema vivo: desarrollo, climax, desgaste y eventual caída o transformación. En su etapa de desarrollo, Sheinbaum capitalizó el ánimo de cambio y la unidad simbólica frente a amenazas externas. En el climax, alcanzó niveles históricos de aprobación, marcados por cohesión y narrativa fuerte. Pero como todo sistema sometido a tensiones internas y externas, comenzó una fase de desgaste al no poder traducir su capital simbólico en resultados tangibles.

La entropía social representada por el aumento del desorden, la pérdida de cohesión, la erosión de expectativas empezó a manifestarse no sólo en cifras, sino en hechos concretos: protestas, escándalos y ruptura de vínculos con los sectores clave.

Sin embargo, más allá de las cifras, fue

la dimensión ética la que marcó un punto de inflexión. Tres escándalos de corrupción impactaron en la percepción pública: la supuesta cercanía del líder del Senado, Adán Augusto con el crimen organizado, los viajes ostentosos de los hijos del ex presidente López Obrador, y el llamado "huachicol fiscal" gestado durante el obradorismo y descubierto en el actual sexenio. Estos episodios rompieron la narrativa de "honestidad valiente" que tanto había definido al movimiento. El daño no fue solo reputacional, sino simbólico: se quebró la confianza en la superioridad moral del proyecto político gobernante.

Y entonces llegó el colapso emocional: el asesinato del alcalde Carlos Manzo en Uruapan, la movilización masiva de jóvenes el 15 de noviembre, y el paro nacional de transportistas y agricultores. La caída de 80% a 64% en aprobación no es un simple ajuste estadístico. Es el reflejo de un cambio profundo en el ánimo social. La popularidad sigue siendo relativamente alta, pero la dirección es clara: el desgaste no es anecdótico, es estructural. Y lo más preocupante es que se vislumbran divisiones de la clase política gobernante, lo cual debe ser una prioridad para atender.

La presidenta Sheinbaum tiene tiempo y capital para revertir el daño. Pero también tiene el reto de enfrentar una ciudadanía más crítica, y profundamente lastimada por la inseguridad y economía, así como el desafío de dejar atrás la polarización para convocar a la unidad para enfrentar la adversidad.

---

Consultor

X: [@valdescervantes](#)